

HYOGO
愛護
ニュース

発行所

兵庫県精神薄弱者愛護協会

〒654

神戸市須磨区友が丘1-1

発行責任者 金附 洋一郎

印刷所 交友印刷株式会社

〒652

神戸市兵庫区水木通9丁目1-34

電話 (078) 576-6161

新たなる愛護協会へ

兵庫県精神薄弱者愛護協会

会長 金附 洋一郎

一九九四年の新年幕開けから有権者の関心の的は政治改革法案の行方であつたと思います。

紆余曲折の末、法案は承認されましたが、これに政治腐敗防止法が含まれると本来の政治の再生が図れるのではないかでしょうか。

これら一連の審議を含めて国会が、一九九三年度末までに補正予算を含む重要な議案を処理し、一九九四年度は政治、経済とも期待のもてる年であつてほしいと願います。

さて、愛護協会を含めた福祉業界は平成二年（一九八九年）福祉八法の改正が福祉改革元年とすれば、平成六年（一九九四年）は第二次改革の年ともいえるのではないでしょか。

全国三、三〇〇余の市町村は本年三月末までに老人保健福祉計画を策定し、在宅と施設福祉の一元化が新しく発足することになりますが、その他、具体的に年金、医療、福祉の社会保障制度の見直しが始まるうとしています。

まず年金に於ては、支給年齢を六五歳に引き揚げることの是非を検討し、医療保険審議会は入院の場合、一日当たり食事代八〇〇円の負担を、

保育問題検討委員会は措置費制度の見直しから年収五〇〇万円以上の家庭については保育園の直接入所と利

用料の検討、

中央社会福祉審議会に於ては特別養護老人ホームの食費負担、私的契約ベッド、老健病院との関連についての検討、等々――

我国は今後、老齢年金受給者が毎年65万人づつ増加していく高齢化社会を乗り切るには現行の社会保障制度では対応しきれず、一世紀に備えて「介護保険制度」の導入が検討されています。

その他、NTT、コーポ、農協といつた異業種が福祉業界に参入してきましたが、これらの企業は豊富な資金と幅広い知識を持ち、企業的センスでニーズの多様化に対応しようとしています。

以上の列举した事項は老人、児童

だけの問題だけでなく、知的障害者の福祉とも深い関わりがあり、これ迄の救済、救貧、慈善、博愛の理念から、介護援助を必要とする全ての市民を対象とする幅広い福祉サービスへの“改革”が求められています。

確かに施設は規模が小さいのに、役割だけが大きく、現実の狭間で困惑している状況だと思いますが、将来の組織、財務の改善の解消も含めて、思いきって地域内での施設間（児童、老人等を含む）が集合、協業、合同するとか、発展的なリストラに着目することも一つの対応であり、そこから新しい愛護協会が生まれると考えます。



広がれスポーツの輪

第2回ゆうあいスポーツ大会開かれる

平成五年五月一三日、知的障害者の

スポーツの一層の発展を図ると共に県民の知的障害者に対する理解と

認識を深め、知的障害者の自立と社会参加の促進に寄与することを目的として、高砂市総合運動公園において、第2回ゆうあいスポーツ大会が開かれました。

当日、参加選手

一五七七名、保護者、職員八八五名の人達が集い、盛大に挙行されました。

あかりの家、丸山茂樹さんの選手宣誓に引き続き、青空の下、五〇M走、百M走、千五百M走、M走、百M×4リレー、走り幅跳び、ソフトボール投げ、卓球、ボーリングの熱戦が繰り広げられました。

本大会はゆうあいピック全国大会出場選手（熊本県）の選考会を兼ねています。今年は新たに卓球とボーリングが



種目に加えられました。

初めてであるだけに競技運営については両種目とも、参加者数、組み合わせ方法、試合時間、効率的な運営方法等入念に検討を重ねました。

卓球の部は二二名の参加者を得、試合運びは鋭いカットやスマッシュ、延々と続くラリーの応酬

に思わず目を見張るプレーもありました。

卓球は他の種目と異なり、順位以外に技術力を判定する役員を配置してもよいのではないかと思われました。

ボーリングの部は、六月十日、姫路スター

レーンに三六名の参加者が集いました。

二ゲームの合計点数で順位を競いま

したが、最高得点は二二一点というハイスクアードでした。

ゆうあいスポーツ大会を通して今後もスポーツと交流の輪を広げていきたいと思います。

（木の根学園 四方修身）

バレーボール大会報告

大会前日の天候が、嘘のよう

空の下、県下23チーム約300名の職員が集い、第16回施設職員バレーボー

ル大会が9月5日（日）明石公園バレーにて開催されました。

年々、個々の技術も向上し、ファイ

ンプレーの連続で接戦が続きました。

その中で今年度優勝は、バッゲンの

チームワークで一戦一戦勝めてきた、ひふみ園に輝きました。

〔大会の成果は次の通り〕

一部優勝＝ひふみ園

〃準優勝＝もみじ会

〃3位＝赤穂精華園B

二部優勝＝播磨園

三部優勝＝愛心園

四部優勝＝三田谷治療教育院

最優秀選手＝（女子）鈴木佳ひふみ園

ファインプレー賞＝浜本さとみ（愛心園）

〃＝（男子）中村文信（もみじ会）

〃＝（養徳会）

以上

今年は、岩手県で開催予定となつてますので、我々の甲子園を目指して、県下の各7チームもがんばって全国大会にチャレンジしてほしいものだと思います。今後共、福祉野球を皆で盛り上げたいと考えています。

私はと思う方は、いつでもまっていて、大会運営に御協力下さった関係者の皆様には、この場をかりて、御礼申し上げます。本当にありがとうございました。

なお、天候不順の為、開催が危ぶまれて関係者の皆様には、たいへん御迷惑をおかけしました事を心より御詫び申し上げます。

（職員部会長 山本 忠明）

福祉野球神戸大会

この大会は、北は北海道、南は沖縄県までの全国各地代表10チームを

集めて、11月9、10日の2日間グリーンスタジアム神戸で開催されました。

地元代表の神戸グリーンズも、練習

を重ねて全国大会3回目にチャレンジしましたが、全国の壁は厚く、1回

戦で愛媛県チームに3点差で敗れてしましました。全国選手の層の厚さ

やレベルの高さにまたまた、驚き、

野球の難しさをつくづく感じた大会

でした。



総務部

「この度の大会では大変お世話をになりました。当事者参加の分科会を企画していただき、同行できましたことを嬉しく思います。

心地よい会がありました。互いに屈託なく交流をしている様は、理想とされる人間の付き合いかと思われます。……

来年度の神奈川大会は、神戸大会の精神を受け継ぎ、温かい、爽やかな運営を図りたいと思います。……

(十月一日)

追伸 あけましておめでとうございます。……私は、神戸大会で得た本人部会のもつ和やかさと利用者の経験領域の拡大としての企画の意図を受け継ぎたいと思い、色々な会合で報告したことから、第二分科会（本人参加と自己決定）の運営担当者に指名されました。……神戸大会の精神の一端をつなぐことに尽力するつもりです。……

(神奈川県立愛名やまゆり園)

岡本忠之

既に、平成六年第三十二回神奈川大会の開催要綱（案）には、テレマ『求められる福祉サービスと施設機能を利用者を中心に考えよう』により、第二分科会は「本人参加と自己決定」（障害を持つ人達の暮らしの

中での選択を、自己決定の角度から考える）とある。

金附洋一郎大会実行委員長、婦木治研修部長を中心て激論を重ねた第十四分科会（利用者本人が語る）が神奈川大会に引き継がれることを感謝する。

第三十一回全国施設職員研究大会は終った。

シンボルマーク波と風見鶏で象徴された国際都市「神戸」での全国大会、「赤とんぼ」の歌で迎え、送った全国大会、「二十一世紀へ向けて」を合ことばに歩んだ三年間の思い出は深く楽しい。

「邂逅」「開眼」「瞑目」と遺された先人の言葉を今さらながらにかみしめる。大会を通じ三〇六七名へ出会いがあつた。

開かれた眼で「二一世紀」を見すえて、賢愚和楽、共に生きる社会を開かなければならぬ。

「この子ら」との出会いを改めて感謝し、「この子ら」を閉む多くの

同志との出会いを有難いと思う。「人生余生なしただ後生あり」と、覚悟しながら、何かほっとする。

(部会長 大村)

研修部

研究大会といふものは、その規模が大きくなればなる程、コンセプトが曖昧になりがちである。それは参

加者の多くが、お客様気分に陥りやすいからである。その点を今大会は特に留意し、スタッフも極力、県下施設職員に依頼し、職員の研究大会を前面に押し出して取り組んだ。又

過去の大会の傾向を分析し、今日的課題と将来（二十一世紀）的展望を洞察することに心がけた。大会のインパクトに特にこだわり基調講演、シンポジスト、利用者本人が語る分科会やシステム・人権・専門性・強度行動障害－名刺交換など31回大会

らうことに努めた。



結果、月刊 AIGO 12月号での特集及び大会実行委員会編集の大会報告書でその内容が報告されているが、

反響はいかがであったろうか。参加者及び読者のご意見を拝聴したい。分科会においても、県下職員の司会進行で、熱っぽい議論がなされ、それぞれに成果が報告された。

次期大会の神奈川からも大会要綱骨子が届いているが、31回大会を基に、さらに視野を拡大させ将来的課題を的確にとらえた内容である。31回大会のシンボル風見鶏が港神戸から、六甲おろしを受けた港横浜へ方向をむけている。後になりましたがスタッフの皆さん、ご苦労様でした。

(部会長 婦木)



会
場
部



会場部が一番苦労した事は分科会の第一希望を入れ出来るだけ皆様の希望どおりの会場をセットすることでした。分科会が16もありしかも参加者が三〇〇〇人を越える大会では、一度予約した会場をキャンセルし、又新たに参加者の状況を見て予約するなど、研修部と連絡を取りながらセットするのに苦労しました。幸い一日目は好天に恵まれ大会もグリット盛り上がり、何せ四〇〇

○人収容の会場であるため舞台装置がすべて小さく見え、照明、音響等もかなり大変でした。

二日目は分科会で会場部が一番苦労したところです。(前述)

三日目は朝から雨が降り参加者も半分ぐらいになるのかと思っていましたほとんどの人の出席があり、帰りのポートライナーでは行列が出来た程でした。

この様に会場部は黒子に徹し、大会が盛り上りスムーズに進行出来るよう気をつかい、会場のサイン、吊物、照明、音響、録音、呼出し(オーバヘッドプロジェクター)、スライド、小道具のセット等、本番までが本番であり、当日は心配はしながら大会の進行を見守っておりました。

何はどうあれ無事終了いたしました。総務部、研修部、参加部、その他多くの職員の皆様本当に有難うございました。

(部会長 河野)

第31回全国



参
加
部

9月28日、開門する前からスタッフが続々と集合。いよいよ第31回の

全国大会のはじまりだ。平成3年より何回も会合を持ち、少しづつ骨格をつくり、内容が決まり、案内を出し申込みが送られてくると一全国大会への道は長かったが、三千名を越える参加者を迎える準備開始。

案内係の面々は、各ターミナルや交通要所に早朝より立ち、スマーズライド、小道具のセット等、本番まではが本番であり、当日は心配はしながら大会の進行を見守っておりました。

受付は今回、都道府県別にチェックせず、チケットと交換で資料を渡すこととする。どつと受付にこれらに会場へと誘導しました。

受付は今回、都道府県別にチェックせず、チケットと交換で資料を渡すこととする。どつと受付にこれらに会場へと誘導しました。

30日 大会最終日、特別講演の日

いつも大会では席のぬけていることが多いのに、会場が一杯に。大会のテーマソングである“赤トントボ”の全員での合唱で、全国大会のビッグイベントを終えました。

参加された方々が、よき成果と思い出をおみやげに、各地で活躍されることを、祈っております。

皆様のご協力に深く感謝します。
(部会長 藤田)

万全をつくしました。

今回は名簿を作成して各自に記入することをせず、各分科会場の受付にコピーした名簿の県別、分科会別の用意し、情報のいる方に便宜を計り、これも特に大きな問題はなかったようです。分科会の受付も最小人數を置き、はじまれば会場に入り、発表を聞きました。弁当の引換券もなしとし、コンピューターの活用と合理化を計ることで、大会運営を少しでも軽減することを考えました。

昼夜みに参加者同志の交流の機会として、名刺交換、施設紹介の時間ももうけたが、いかがであったか。夕方より今大会の特に新しい試みであつた利用者本人部会のしあわせの村でのパーティに参加しましたが、皆うちとけあい、大変な盛りあがり、担当者はご苦労が多かつたが、よい計画であったように思いました。

30日 大会最終日、特別講演の日

いつも大会では席のぬけていることが多いのに、会場が一杯に。大会のテーマソングである“赤トントボ”的全員での合唱で、全国大会のビッグイベントを終えました。

施設紹介

(精神薄弱者通所授産施設)
社会福祉法人 恩鳥福祉会

たんば園
所在地 水上郡柏原町柏原字坊の奥
四二八三番地四
電話 ○七九五一七三一〇五〇一
開設 平成三年四月一日
定員 三〇名
施設長 常岡逸夫
職員 九名

△沿革△

たんば園は、社会福祉法人恩鳥福祉会が運営する通所更生施設ボランティアの家に次いで、精神薄弱者通所授産施設として併設されました。施設は、JR柏原駅から徒歩で十五分、自然環境や周辺も総合整備され、小高い山の中腹に位置し、人間性の尊厳を基本として、誠実と愛情をもつて利用者の可能性を追求し人間性豊かな施設づくりを目指しています。

特色
法人の活性化を図り更生、授産施設の有効性と独立性

を有機的に結合し、効率運営を進め、
待遇向上に努める。
○待遇方針

利用者個人の健康を第一義とし、
多くの人々に親しまれ愛される、心の豊さを社会的自立の基本として、

作業、生活の両面の指導は、適切な生産活動の中で援助し、社会性豊かな人間形成をねらいとして、活発な生産活動を行い、目標を与えて人生価値を高め、働く喜びと生甲斐を持てるよう援助することを目的とする。

芦屋翠ホーム
所在地 芦屋市楠町十六一五
(連絡先) 西宮市郷免町四一
電話 ○七九七一二二七六八〇
FAX ○七九七二二八一六八
定員 三〇名(男性二十二名、女性八名)
開設 平成五年四月一日
施設長 山崎 玲輔
職員 十七名

△沿革△

当施設は、昭和三十二年に三田谷治療教育院の年長児童への自立自活の作業・指導の場として、当院創立三十周年記念事業として計画された「農園学寮」が母体であります。



施設紹介

(精神薄弱者入所更生施設)
社会福祉法人 三田谷治療教育院

当時は、今の建物の敷地内に平屋建一棟の寮と農地からなる作業と生活の場がありましたが、入所児童の多

様化、地域環境の変化等に伴い、成

人部の計画に至りました。現在の建物は当時の農地の上に建っている為「農園学寮」とは言えませんが、精神は引き続きこの芦屋翠ホームにも繋げていきたいと思っています。

○運営方針

一、自己完結しない施設を目指す。

二、利用者の個々の人格を尊重した生活の場を保障する。

三、集団指導ではなく個別の指導を目指す。

四、生活に変化をもたらせ、個々の持つ能力を引き出し、情緒の安定を計っていく。

五、楽しい生活の場であることを、利用者・職員が一つになって目指していく。

ここには、芦屋の住宅地の中の、しかも交通の便が良いという立地条件があります。又、昭和二年から今日まで延々と続いて来た三田谷治療教育院のポリシーも流れています。それらを、この施設の一日一日にどう反映させていくのかと言う大きなテーマを背負って、若い集団と新しい建物で展開していきたいと思っています。

二、生産活動と生活指導を有機的に結合して効果を計る。集団生活、中力、判断力、協調性を養う。作業収益金の還元による自活意欲を高める。毎月二十五日工賃支払い

三、クラブ活動並びに情緒学習

四、障害の程度、性別、年齢等に適合した個別指導の徹底と集団指導の結合。

施設紹介

精神薄弱者入所更生施設

社会福祉法人 神戸あゆみの会

あゆみの里

所在地 神戸市西区神出町宝勢八五

八一

電話 ○七八一九六五一三三六〇

FAX ○七八一九六五一三一八〇

開設 平成五年四月一日

定員 四〇名

施設長 仲 経敬

職員 二四名（うち指導員十二名）

▲沿革▽

昭和五九年、神戸市情緒障害児治
療教室に通う数名の仲間達で「あゆ
みの会」を発足させ、昭和六年一
月子供達の自立を願つて同じ悩みや
希望を持つ親達に広く呼びかけ二十
数名の有志で、あゆみの里設立準備
会を結成する。建設用地の反対に会
う等厚い壁障をクリアし、平成四年
十二月法人の認可、翌年四月に十年の



歳月をかけた成果を実らせ開設する。

○設立運営の方針

利用者の個性を最大限に尊重し、
利用者が主体性をもって生活できる
ようその意志を尊重し、相互信頼関
係による明るい温かな生活を目指す。

ノーマライゼーションの原理を積極
的に推進しながら社会的自立・自律
を促進し、QOLの向上に努めると
ともに文化的生活を高め社会参加を
促進する。

○援助方針

一、利用者の人権を尊重し、生活サ
ビスプログラムへの本人参加、
選択、自己決定の巾を増やす。

二、社会資源を積極的に導入し、文
化的な生活を求めハイグレイドの
援助を提供し、QOLの向上に
努める。

三、個人サービス（援助）

プログラムにより、利用者の社会的自立、
自律を目指す。

四、体力の維持増強、成人病対策、
早期老化防止のためにランニング
等スポーツを促進する。

五、利用者の週末帰省を弾力的に実
施しながら家庭との協力体制を
維持する。

六、施設の専門的機能を地域社会に
提供し地域社会と交流を深める。

施設紹介

精神薄弱者通所授産施設

社会福祉法人 宝塚さんか福祉社会

ワーキングプラザ宝塚

設立 宝塚市

運営 ワーキングプラザ宝塚

所在地 宝塚市口谷東三一二十

電話 ○七九七一八九一八七三三

開設 平成五年十月一日

定員 四〇名

施設長 大野セツ子

職員 十一名（うち指導員七名）

▲沿革▽

本施設は、市内で四つめ（一つは
無認可）の通所施設として、市が設
立し、運営は本法人に委託されてい
ます。



ます。三階には、市手をつなぐ親の
会運営の「生活訓練ハウス」が併設
されていますが、これらの計画は全
て、市、法人、親の会の三者で組織
された「施設研究会」（H2年発足）
及び「施設計画委員会」（H3年発足）
で討議され、決定されたものです。

○設立運営の方針

ノーマライゼイションの理念に基
づき「地域で働き、地域で暮らす」
ことを目標に、利用者自身の能力を
最大限に生かし、可能な限り社会参
加が出来るよう指導援助します。

又、真に地域に融合した施設とな
れるよう、施設機能の開放、地域と
の交流など積極的に取り組みます。
○利用者待遇の内容

(1)職業指導 作業は「一般就労をめ
ざした訓練」とし、特にその可能
性の高い利用者には、企業実習に
よる重点点指導を行う。又、企
業内作業に向けて努力する。

授産種目は園芸、公園清掃、縫
製、下請けのほか喫茶部も準備中。
(2)生活指導 基本的な生活習慣の向上
立とともに、社会適応能力の向上
をはかる為、施設内店舗（喫茶部）
をはじめ地域との交流行事等で社
会との接点を出来るだけ多くする。
又、親の会運営の生活訓練ハウス
及び生活ホームと連携し、社会自立
に向けての生活指導を充実させる。